



GUÍA N° 2. La filosofía en su entorno
3° Medio
FILOSOFÍA

Filosofía
Curso: 3° Medio
Profesor: Rodolfo Manzo G.
rmanzo@soceduc.cl
Primer Semestre

Nombre:Curso.....Fecha_____

Objetivo: Reconocer en la filosofía y su desarrollo a través del tiempo.

Texto. La filosofía

Para entender lo que es la filosofía, hay que remontarse a los inicios del pensamiento.

Ante cualquier problema, el hombre tiene dos caminos. El primero, consiste en plantear que algo externo a él, hizo tal cosa, y por ende, puede descansar. No buscar algo, lleva al mito, a la religión, a los dioses. Por el otro lado, la búsqueda de la verdad lleva a la filosofía, a buscar por qué se produjo algo. Por ejemplo, en Grecia, la germinación de las plantas se debía a un dios Eolo. Sin embargo, nosotros podemos seguir una línea y encontrar exactamente, qué hace germinar una planta, mediante un estudio sistemático.

En un primer momento a estas personas que buscaban la comprensión de su mundo, se las llamó físicos, porque estudiaban el movimiento de las cosas, lo que derivó en las ciencias estudiadas en la actualidad: física, biología y otras. Como esto era muy limitado para estudiar, y predecible, comienzan a estudiar a algo que sea más complejo: al hombre. A estos personajes, se les llamó filósofos, para indicar el hombre que buscaba la verdad.

La filosofía, etimológicamente, viene del griego φιλος y σοφος, que se puede traducir como amor a la sabiduría. Se subentiende que se busca comprender algo, aun cuando no podamos llegar a la claridad óptima. La filosofía, es la ciencia de las causas últimas, busca el comprender cómo suceden las cosas en este mundo de hombres. De las subdivisiones a estudiar, nacerán: la lógica, la ética, la estética, la psicología.

La palabra ética proviene del griego ἠθικός, ἠθός que significa costumbre, la morada o el lugar donde se habitaba. Para Heidegger, será "el pensar que afirma la morada del hombre".

La ética se puede definir como la suma de las morales de las personas que conforman la sociedad. Tiene un carácter colectivo, pues, conforman como las personas se van a conducir en su entorno. La ética puede ser natural, en este caso no es coercitiva o bien, puede ser artificial, que se transforma en ley, teniendo un carácter castigador, si no se acata.

La moral, es la decisión que toman las personas en la vida diaria, entre el bien y el mal. Tiene un carácter individual.

Los valores son prácticos, sólo se aprenden haciéndolos. Son concretos. Son enseñados mediante el ejemplo por los padres, familiares, profesores, amigos, etc.

De esta manera, por ejemplo, si me dicen que la pena de muerte es buena, lo relaciono con lo que me enseñaron, los valores, los que me servirán para decidir si es bueno o malo. Si la gran mayoría cree que es malo matar, incluso con crímenes graves, la sociedad tratará de dejar plasmado el pensamiento de las personas en una ley, que no permitirá imponer la pena de muerte, y castigará a aquellos que la vulneren.

Entonces, la ética puede ser entendida cómo se conduce un grupo o una sociedad, buscando siempre el bien de las personas. El único que puede ser sujeto de la ética, es el hombre.

El pensamiento universal, el devenir del mundo, ha estado conducido por diversas éticas que han impuesto sus nociones. El gran problema de la ética, es la prevalencia de grupos que se arrogan la voluntad de las personas y que no permiten que se imponga la una ética más avanzada, retrasando el bienestar del ser humano.

1. ¿Cómo se llegó a crear la filosofía?
2. ¿Qué es la ética?
3. ¿Es útil la filosofía?
4. ¿Alguien sin valores, puede actuar moralmente?